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特 集 「21世 紀 へ 向 けて の 惑星 科学」

シ ン ポ ジ ウム の 概要

佐 々 木 　晶
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　 1 月 18日  ，19日（火），東 京 工 業 大学国際交 流 会

館 で ，日本惑星科学会 シ ン ポジ ウ ム 「21世紀 へ 向

け て の 惑星科学」が 開か れ ました．第1日 目は ， 惑

星科学 の フ ロ ン テ ィ ア と称 して，6人 の 第
一

線 の

方 々 に 招待講演 をお 願 い しま し た．ま た，昨年 夏

の ア ン ケ
ー トで，惑星 探 査 関係の 話 を聞き た い と

い う要望 が 高 か っ た の で，2日 目に パ ネ ル デ ィ ス カ

シ ョ ン と して 議論 の 場 を設け ました．プ ロ グ ラ ム

は 次 の通 りで す．

1 月 18日 

惑星科学 の フ ロ ン テ ィ ア （招待講演）

は じめ に

地 球 史 と惑星科学

生命 の 起源 と惑星科学

小惑星 ・隕石 ・惑星科学

銀河 内物質循環 と太陽系

観 測 惑星科学

　宇宙 ⊥ 学 と惑星 探査

懇親会 （東京工 業大学第 二 食堂）

1 月 19H  

惑星探査 の 将来

　 日本 お よ び 諸外国の 惑星探査計画

　LunarA 　 　 　 　 水 谷 仁 （字宙研）

　PlanetB　　　　　　　 山本達人 （字宙研）

　米
・
欧州

・露の 計画 　 　 藤原 顕 〔宇雷研 ）

中澤 　清 （日本惑星

科学会会長）

丸山 茂徳 （東JII大 ・

理 ）

小林 憲正 （横浜 国

大 ・工 ）

武 田　弘 （東大 ・理）

野本憲
一

（東大
・
理）

渡部潤
一

（国立天文

台）

松尾 弘 毅 （宇宙研）

パ ネル デ ィ ス カ ッ シ ョ ン

　磯部，川 凵 ，留岡，松井，水谷，向井

　当 日 は，雪 が 降 るの で は ない か と思 われ る ほ ど，

非常 に 寒 い 2 日 間 で した ．それ に もか か わ らず，

80人以上 の 参加者が あ り，なか なか 盛 り上 が っ た

シ ン ポジ ウム とな りました，

　丸山 氏 に は ， 東T一大 に 移 られ た ば か りの 忙 し い

時期 に，話をお願 い しました．「名古屋大の 深尾氏

らの グ ル ープ に よ る地 震 波 に よ る地 球 内 部 の トモ

グラ フ ィ
ーか ら，地球内部の 運動 を支配 して い る

の は，プ レ
ー

トで は なくの プ リュ
ーム で あ る こ と

が わ か る．現在 で は，ア ジ ア の 下 の 冷 た い プ リ ュ

ーム が ， 全地球の テク トニ クス を支配 して い る．

金 星 の 表面 は，内部 の プ リュ
ー

ム の 運動か その ま

ま現 わ れ て い る と思われる。地球史 の 中で 巨 大大

陸の 生 まれ る，20億年前 は， 2層対 流か ら 1層対

流 へ の 移行 に 対 応 し て い る と考 え ら れ る．」と い ，

内容 で した，

　小林 氏 は，地 球 型 生命 の 起 源 を探 る実験 の 話 を

され ました．「生 命の 起源 に関する様 々 な説 が あ

る．地球起源説 に お い て も，有機物そ の もの が 地

球起源 か 地球外起源 か ら意見が 分 れて お り，両方

の 、Z場に お い て 実験 を行 な っ た ．酸 化的大気 で あ

っ て も，一
酸化炭素 が 存在す れ ば，ア ミ ノ 酸 と核

酸塩基は 生成さ れ る．また，タ イタン や 木星組成

の 大気 で もア ミ ノ酸 の 前駆体は 形 成さ れ る．ま た，

粒子線 を当 て る こ とで も形成 は 可能で あ る．」小林

氏 の 話 の 内容 に 関連 しては， 遊星 人の 前号 を参照

して くだ さ い ．

1
東 京大学理学 部地質学 教室．li本惑 星科学 会企画部長
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　武 田 氏 は ， 小惑星 の 反射 ス ペ ク トル と隕石 との

比 較研究で の 問題 点 を中心 に話を さ れ ました．非

常 に 丁 寧 に，導 入 部 の 説 明
一

構成鉱物 な ど
一

をし

て い た だ きました．「小惑星はその 反射 ス ペ ク トル

か ら分類 さ れ て い る．しか し，非常 に 多 い S型 の

小惑星 に 対応す る 隕石 は な い ，また 地球上 で 発見

され る 隕石 の 多数 を占め る コ ン ドライ トに 対応す

る ス ペ ク トル 型 が ない ．また，最近原始的 エ コ ン

ドライ トが 話題 に な っ て い る．こ れは，天体 が 小

さ く分化が 大 き く進 まなか っ た もの で は な い か．」

　野本氏 は，元素合成理論 の 最近 の 話 を隕 石 な ど

に 見 られ る 元素 ・同位体 の 存在度と結び 付け て議

論 され ました．「赤 色超 巨 星 の 中で，He 燃 焼 が何

度 も起 きる こ とで，炭素 ・酸素な ど の 元素は 生成

され る．よ り重 い 元素 は超新星 で 生 成 さ れ る．

SN1987A で は ，　X 線 に よ る Ni 崩 壊 の シ グナ ル が

予想以上 に 早 く見えは じめ た．こ れ は，Rayleigh

−Taylor 不安定 に よる混合 で 内部 の 元 素 が外 へ 運

ばれ た た め だ と考えられる．」最後 に 話 さ れ た （la

型
一

連星 型 〉超 新 星 で 生 まれ る元 素 を 10％，（II型

一単独 星 型）超新星 で 生 まれ る 元素 を90％混ぜ る

と，現在 の 太陽系存在度 に 近 い 元素存在度 を作れ

る とい う話 は
， 非常 に 刺激 的で した．

　渡部氏 は ，地 上 か ら の 観測 で 惑星科学 と し て こ

れまで どの ような こ とが 行 な わ れ て きた か，今後

どんな こ とが 行 なわ れ る か に つ い て話を され まし

た．「赤外観測，電波観測 で は，80年代に 検 出器 の

効率 が 高 く な り，地 上 観 測 で 非常 に 大 き な 進歩 が

あ っ た．水星，火 星，木星大気 の 観測 で は ， 探査

機で得られ な か っ た新 しい 発見が あ っ た．日本 は，

望遠鏡の 規模 ・数の 少ない こ と ，
seeing が 良 くな

い こ と，装置 開発 の 遅 れ の た め ，
こ の 流れ に つ け

なか っ た．しか し，
ハ ワ イに 建設中 の 8m す ば る望

遠鏡 で は
一

線級 の 惑星科学 が で きるで あ ろ う．ま

た ， 原始星 デ ィ ス クの 観測 ， 太陽系外縁部 の サ ー

ベ イな どが
， 世界的に は 現在注 目さ れ て い る分 野

で あ る．」

　松尾氏 に は ， 宇宙工学
一
探査機 を設計 して飛ばす

側 の 立場か ら ， 話 をお 願 い しました．「探査機 の 軌

道決定の 難 しさ と ， 字宙研 の 探査 機 で の 過 去 の 経

験 に っ い て ．ハ レ
ー

探査 で の 「さ きが け」「す い せ

い 」で の 実績 か ら，「ひ て ん」で は非常に複雑な 軌
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道 を コ ン トロ
ー

ル で き る ように な っ た．」

　何人か の 講演者が，そ れ ぞれ の 専門は 異なる に

もか か わらず，宇宙 の 始 まりか ら太陽系 の 形成，

地球 史，現在そ して 将来 に 続 く，年表 を出 して，

話 を さ れ た の は 興 味 深 か っ た と思 い ま す．「遊星

人 」 の 本号に ，武 田 氏 と渡 部 氏 が 講 演 の 内容を書

か れ ました の で ，ぜ ひ ご 覧下 さ い ．

　講演会 に 引 き続 き，懇親会が 東工 大生協第 2 食

堂 で 開かれました．昨年 まで，学会 の 事務処理 に

関 して 多大な貢献 をして くだ さっ た， 湯 田さん に

感謝 の 記念品 が 贈 ら れ ま し た．

　19 日は，惑星 探 査 の 将 来 とい うテーマ で パ ネ ル

デ ィ ス カ ッ シ ョ ン を行 な い ました．まず，現在進

ん で い る 日本 の 計画 の 報告 として，水谷氏 に 月探

査 計画 （LUNAR −A＞，山本 氏 に 火星 探 査 計 画

（PLANET
−B ）の 概要 を話 して い た だ きまし た．

また，現在進行 中の 諸外国の 計画 に つ い て，藤原

氏 が ま とめ ま し た．そ し て，パ ネ リ ス トに
一

通 り

短 い 導入的な話を して い た だ き，パ ネル デ ィ ス カ

ッ シ ョ ン に 入 りました．（内容 に 関 して は，本号記

事 を参照 して 下 さ い ．〉

　今 回 の シ ン ポ ジ ウム は 秋 の 学会 講演会 に か わ る

もの と して，運営委員会の 議論の 中で提案 さ れ ま

した．1月中旬 に 東 京工 業大学 で 惑星科学関連 の 科

学研 究費集会 が，草津 で 惑星探査 の ワ
ー

クシ ョ ッ

プ （日 本惑星科学会 も共催 させ て い た だ き ま し た）

が 開 か れ る こ とか ら ， そ の 前 に 東京工 業 大 学 で 行

なうこ と で ，参加者の 便宜を計る こ と に なり まし

た．講演 者の 方々 に は，周到に 準備さ れ た 内容 を

話 して い た だ き，聞 く立場 か らは非常に よか っ た

と思 い ます．通常 の 講演 よ りは， 1人あた りの 時

間 を長 くと っ た の は 好評 で した．パ ネ ル デ ィ ス カ

シ ョ ン で は ， 「惑 星 探 査 に 関 して ど こ へ 行 き何 を し

た い か 述べ て ほ しい 」と い う企画者側の 要望が よ

く伝わ っ て い なか っ た た め ， 議論が か み合わず混

乱 した とこ ろ が あ りました．正 直な とこ ろ現状 で

は
， 多 くの 日 本 の 惑星科学 の 研究者 に と っ て ，「惑

星探査」は 研究 の 不可欠な要素 で は あ りませ ん．

しか し，将来 に 惑 星科学 とい う分 野を発展 させ る

た め に は，日本で も自前の 直接的なデータを取得

す る と い うこ と は非常に 重要だ と思 い ます．惑星

探査 の 体制や機構 を議論す るよ りも，科学的な意

N 工工
一Eleotronio 　Library 　



The Japanese Society for Planetary Sciences

NII-Electronic Library Service

The 　Japanese 　Sooiety 　for 　Planetary 　Soienoes

66 日本 惑 星科 学 会 誌Vol．2　No ．2，1993

味
・
意義に もっ と時間 を さ くべ きで あ っ た か も知

れ ませ ん．た だ し 強引 に 話 の 流れを作るよりも，

そ れ ぞ れ の パ ネ リス トが ど の ような 意見 を も っ て

い るか を聞け た の は，良か っ た と思 い ます．

　シ ン ポ ジ ウ ム 全体 を通じて残念で あっ た の は，

職 に つ い て い る研究者と比 べ る と若い 学生 ・院生

レ ベ ル の 人達 の 参加 が 相対的 に 少 な か っ た こ とで

す．通常 の 授業期間中に 行 な わ れ た こ と，事前 の

宣伝 が 足 りな か っ た こ とが 原因 か も知れ ませ ん，

また ， 旅費な ど は なか っ た た め，東京圏以外 の 学

生 に は 非常に参 加 しに くい 条件 で した．今後 は，

内容 と ともに ， 時期そ して 場所 （東京以外 で も）

も考 え て，企画 をして い きた い と思 い ます．い ろ

い ろ と御意見が あ りました ら，学会
．
事務局あて お

寄せ 下 さい ．

　最後 に ，シ ン ポ ジ ウ ム を支 え て くれ た ， 東工 大

の ス タ ッ フ ，また ア ル バ イ トの 東工 大，東大 ， 宇

宙研 の 学生 さ ん に 感謝 し た い と思 い ま す．また，

寒 い 中参加 して い た だ い た 大勢 の 聴衆 の 皆 さん，

ど うもあ りが と うご ざい ました ．
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